

del cacao, del hule, del café etc., etc., serán sus riquezas... Y digo que la ganadería en primer lugar porque es la que más se presta para su explotación: los *ciños* están casi formados por los grandes desmontes que practicaron los indios cuando su población era numerosa. Basta descajar los *tacotales* para que aparezcan abundantes pastos naturales y cualquiera que sea el cultivador de aquellos terrenos tiene en su favor las fuerzas de los indios, que sabiéndolos llevar es muy fácil conducirlos ya por la senda del trabajo, de la civilización y del bienestar.

VI

Ojalá que tantos capitales inertes como hay en Costa Rica se fijen con atención en la riqueza que encierran aquellos lugares, en la facilidad inmensa de establecer en ellos criaderos de ganado, en la pequeña distancia (14 horas) camino á pie que las separa de la villa de Las Cañas y en las trabas que está poniendo á la exportación de este artículo nuestra vecina Nicaragua.

Carlos Montero Z.

Alajuela, 20 de Enero de 1899.

GACETILLA

SANTORAL.

FEBRERO 28 DÍAS.

1899.

Miércoles 1º—Santos Ignacio y Cecilio, obispos, Apolinar y Ciríaco, mártires y santa Brígida, vg.

De las inyecciones subcutáneas de "serum artificial" para la tuberculosis.

Fue la tesis desarrollada brillantemente por el joven doctor don Roberto Fonseca en la Universidad de Montpellier, en Francia.

Hemos visto trabajos caligráficos del joven Ismael Montoya lo más acabados y artísticos.

Invitaciones para matrimonio hemos tenido en la mano que creímos litografiadas y eran hechas á mano por Ismael.

Felicitemos al amigo por su rara y preciosa habilidad.

La Opinión y La República nos hicieron visita dominguera y nada más! se volvieron á interrumpir las relaciones al día siguiente. ¿Si será que los señores circuladores se divierten por su cuenta!?

A menudo se nota que los policías de la Profilaxis Venérea suelen dar órdenes á los policiales vigiladores del orden, para que capturen á las muchachas que ellos desean echarles el guante. Atribuciones son estas que en realidad no tienen aquellos empleados, y, semejantes abusos, repetimos, merecen ser seriamente castigados.

Pectorales.—Hemos tenido oportunidad de saborear los nuevos cigarrillos pectorales que actualmente se elaboran en el país. Nos parece que son bastante buenos, y en justicia debemos dar una voz de aliento á los activos empresarios.

Marcelo Díaz se llamaba un individuo que antenoche cayó muerto repentinamente ante la puerta de su casa.

Don Alberto Barrantes ha sido nombrado, por acuerdo de ayer, para desempeñar el puesto de Jefe Político de Bagaces.

En la noche de antier se graduó de Licenciado en Leyes, después de un lucido examen, don Octavio Quesada. Le enviamos nuestras felicitaciones.

Ha sido electo por la suerte el conjuer Lic. don José M^o Zumbado, para reponer, durante cuatro días, al Magistrado Brenes Córdova, en la Sala de Apelaciones.

El Lic. don Joaquín Aguilar partió para el hermoso puerto del Pacífico.

Puntarenas está repleta de huéspedes del interior. Está aquello muy fresco y tan sano como jamás se ha visto.

En Heredia se hace activa propaganda para sostener el Colegio de Segunda Enseñanza. Sabemos que un grupo de vecinos respetables se acercarán al Municipio de aquella localidad, para que unidos trabajen en llevar á efecto tan hermosa idea. Nosotros por nuestra parte aplaudimos ese noble propósito que, á ser llevado á efecto, hablará muy en favor de la sociedad herediana.

En San Rafael de Heredia saldrá un periodiquito; don Francisco Montero R. será su Redactor.

Don David Hurtado, rico hacendado residente en la Provincia del Guanacaste, se halla en esta capital. Reciba nuestro saludo.

Muchas oficinas de Justicia se quejan de que los útiles de escritura que les dan para su uso son tan limitados que á veces ni siquiera les alcanza para el tiempo necesario. No hay duda, la situación angustiosa, es la que hace todo esto.

Los pueblos, como los individuos, viven de ilusiones; siempre pasan esperando tiempos mejores, y mas propicios y guiados por el fatalismo que hoy impera por desgracia, esperan que los hechos se sucedan sin hacer un esfuerzo para sacudir el sopor que los domina.

Esto nos damos á pensar cuando oímos á tantas gentes incautas que esperan, como el maná del cielo, los millones que nuestro Jefe traerá (?) del exterior y se hacen ilusiones á cual más candidas, sin cuidarse del mañana, sin pensar en que hay desastrosos que nos cuentan caros y que el indiferentismo que en todo venimos mostrando desde hace largos años en asuntos que tocan de cerca nuestra honra y nuestro decoro, lo tendremos que expiar entre las llamas de un infierno que nos azotará el rostro con sus can-

dentos fuegos. Y cuando esto venga, cuando el cataclismo dé la señal del hundimiento, entonces nuestros hijos nos maldecirán y la Patria se llevará las manos á la cara para cubrirse la avergonzada, gimiendo bajo el peso implacable de la deshonra.

¡Qué Dios se apiade de nosotros!

Al hogar del señor Licenciado don Francisco Canet ha llegado un nuevo heredero. Para él va nuestra bienvenida y deseándole un porvenir feliz.

Se dice que pronto tendremos nuevamente en esta República al General Jeffers.

Antier á eso de la una de la tarde y por el lado de la Puebla, un excelente muchacho Inspector de la Policía llamado José Acuña puso fin á sus días dándose un balazo certero en la boca. Por los corrillos corren diversos juicios y rumores acerca del suceso; nosotros, sin embargo, no queremos hacernos eco de ninguno de ellos y sólo si nos limitamos á lamentar esa dolorosa catástrofe y en viar á la familia del difunto nuestro pésame sentido. (Verdaderamente la falta de educación religiosa toma cobardes los corazones.)

También la pilita del Parque Central tenía una gran cantidad de lodo podrido en el fondo el día que la limpiaron. Bueno sería que esa operación de limpieza la repitieran más á menudo.

Cuándo se determinarán á poner muebles más modernos y más completos en la oficina del Registro de la Propiedad? Es verdad que hoy vivimos "en angustias", pero nuestra lipidia no debe ser tal que no permita comprar muebles para una de las principales oficinas de la capital.

Ha sido nombrado Juez del Crimen interino de Cartago por ocho días el señor don Francisco Peña h., por licencia concedida al propietario.

Nos cuentan que el servicio de correos en Rio Segundo tiene sus *peros* y que sería conveniente que el señor Director general tratara de ver de que aquello marche mejor. En fin, creemos que algún fundamento deben tener los quejosos.

De pronto se ha abierto fuego contra el espiritismo en toda la línea enemiga.

Quién concede que existe y que sus fenómenos son extraordinarios pero en oposición á Dios: quién niega y atribuye ó farsa todas sus manifestaciones.

Ya el uno ataca hondamente, el otro habla de él sin conocer siquiera de que habla... En fin, que eso es la mar!

Veremos que dice luego el Grano de Arena y el amigo Perez Molina.

En la cárcel de Heredia, como á las cinco p. m. del 27, el policial Luis Chaves dió muerte al corneta Juan Esquivel con un disparo de revólver. El Comandante de Plaza de aquella ciudad intruye la sumaria del caso.

Suicidio.—Casimiro Esquivel, joven de veinte años y vecino de Alajuela, aburrido de vivir, se disparó por la cabeza dos bala-

zos, los cuales le produjeron la muerte.

Antier se encontró muerto en Barba el joven Sixto Pérez, dependiente del señor Castro Méndez. Hasta ahora no se sabe si se suicidó ó lo mataron.

Autoridades y penas.—El Señor Juez del Crimen de esta provincia ha condenado á dos reos por el delito de homicidio á cinco meses de presidio, y la Sala 2^a revocó imponiéndoles tres años. A otro por lesiones graves, que dejaron impedimento para el trabajo, por más de cuarenta días, lo condenó á veinte días de arresto, y á un sujeto que le tiró una pedrada á otro, lesionándolo levemente, y en donde aparece que el reo tiene dos atenuantes, lo condenó á un año de presidio en San Lucas. Como estos casos hay muchos otros y, francamente, llama sobremanera la atención. ¿Es el Juez?... ¿Es la ley?

Banco de exportadores.—El artículo que con este mote publicamos en este número y es recorte de un periódico de Colombia. Ojalá que aquí pudiera ponerse en planta algo semejante.

Se vende

una CURTIEMBRE con todos sus accesorios, casa de habitación y un terreno con más de una manzana sembrada de café. Para informes, entenderse en esta ciudad con

José Santos Porras.

Dr. J. W. Begg

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

\$ 300

á largo plazo se da con hipoteca esta cantidad.

RAMÓN BUSTAMANTE.

SE VENDE un obrador de zapatería. En esta imprenta se informará.

¡ADOBES! ¡ADOBES!

de muy buena calidad, á cien pesos el millar, vende

Pastor Angulo,

casa de don M. V. Blanco. Avenida Central Oriente N^o 276.

AVISOS NUEVOS.

GRAN FABRICA DE CIGARRILLOS "LA VENCEDORA"

Ya se encuentra á la venta en los principales establecimientos de comercio de esta capital, los cigarrillos elaborados en esta fábrica de las mejores picaduras de Jamaica.

Por ahora se ofrecen al público dos clases: los pectorales ELEGANTES en paquetes de doce cigarrillos cada uno, que compiten ventajosamente con los *Dervy*; y los CORRIENTES, de papel de trigo, al uso del país.

Los precios al por mayor son los siguientes:

Elegantes Pectorales á \$ 10 el ciento.—Corrientes de trigo á \$ 4 el ciento.

La Agencia y depósito están á cargo de don Rafael Vila en la pulpería *La Tropical*, 200 varas al Sur de la Botica Francesa.

EL ADMINISTRADOR,

José Félix Sosa.

¡NOVEDAD!

Lo viejo y descolorido se puede convertir á nuevo con el famoso

✦ JABON MAYPOLE ✦

que tinte de todos los colores con la mayor facilidad. — Sus colores son firmes y brillantes. — No destiñe ni pierde con el lavado. — Aplicable á toda clase de artículos de seda, lana, hilo ó algodón.

Agente exclusivo en Centro América,

ENRIQUE VELAZQUEZ

Calle 21, Norte, n. 163.—San Jose Costa Rica

Caña de construcción y horcones de guachipelín

Todo de superior calidad vende

Juan J. Madriz,

Frente al Cuartel de Artillería.

Violines grandes y pequeños

con caja, y arcos para Violín, Violoncello y Contrabajo, acaba de recibir

J. J. VARGAS CALVO.

Almacén de Música, Ave. Central E. 15.

DR. TEODORO PICADO, Médico Cirujano

Despacha en la casa número 184, de la calle 18^a, N. cien varas al Norte de la esquina Noreste del Mercado.